# OPINIO

### PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

Número suelto. 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1'50 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores

ADMINISTRACIÓN . PLAZA DEL GANADO, 37 Anuncios a precios convencionales No se devuelven los originales

## LA CATALANA

Gorras-Sombreros-Paraguas

ESTEBAN BALLESCÁ Plaza Ganado, 21: GRANOLLERS DE ALQUILER Roura

**GRANOLLERS** 

RELOJERÍA Y PLATERÍA JOAQUIN CUMELLA

Casa especial para toda clase de composturas PRECIOS REDUCIDOS

Se compra oro, plata y platino Palma, 37 (Estanco): Granollers

Taller de Cerrajería y Herrería de Obras

Especialidad en los trabajos artísticos y de estilo

### HIJO DE JOSÉ CODINA

Calle Mayor, 13

CARDEDEU

PALMA, 41

Comestibles Ultrarinos y Granos

### Esteban Forns

VENTAS POR MAYOR Y MENOR Calle de San Antonio, 9 CARDEDEU

### La lucha social

No siempre hemos de hablar de la embrutecida política local, ni de si somos o no somos partidarios de una segunda popular; fijemos hoy nuestra atención en la actual lucha social, ya que este gran problema interesa a todos.

Desde hace muchos años reina un pesimismo extraordinario; se anuncia un movimiento social que puede tener malas consecuencias; se espera algo de gran trascendencia que a la fuerza estallará, tarde o temprano, para variar el desigual estado de cosas.

Los obreros reclaman en vano lo que para la vida les es necesa- no es extraño que en un día de rio e imprescindible.

Una, dos y tres veces intentaron declararse en huelga y otras tantas veces fracasaron; un día, por falta de entusiasmo, otro, por falta de organización y otro

porque les engañan miserablemente los directores de esta clase de movimientos. Pero resta vez fracasarán? Nos alegraríamos que no, pues consideramos tienen razón de sobras por ser justo lo que reclaman para atender a sus necesidades domésticas.

La huelga es la única arma que posee el obrero para emanciparse y del modo de usarla depende su salvación y el triunfo de sus esfuerzos; pues no en vano ha de preparar una lucha pacífica que por intransigencia de los burgueses a veces degenera en trágica o revolucionaria.

Consideramos que para el obrero es difícil poder sobrellevar las cargas de la familia, por la carencia de las subsistencias de primera necesidad, por lo cual indignación se subleven y lo que se les niegue por pedirlo respetuosamente se lo tomen a la fuer-

El Estado cada día aumenta el presupuesto con nuevos impuestos, la Diputación impone nuevos arbitrios, y el Ayuntamiento también introduce nuevos recargos. Como es sabido, estos impuestos, arbitrios y recargos recaen sobre los pobres, los obreros. los humildes que trabajan para poder llevar al hogar un mendrugo de pan.

Y entretanto, los burgueses siguen tan egoistas con sus capitales, ganados a cuestas del sudor de sus trabajadores, y el Estado continúa gastando millones de pesetas para conquistar estériles tierras africanas, y de ahí que la miseria se extienda por todos los ámbitos de la nación, lo que obliga la emigración de miles de familias que han de ir a lejanas tierras a buscar lo que aquí se les niega.

¡Ah del día - como dijo en un sermón, Mosén Montagut - en que esa gran masa llamada socialista se desborde para arrasar, cual nuevos ejercitos bárbaros, lo que impide su regeneración y bienestar y deshacerse de las cadenas que les sujetan, explotan y La graduación de nuestras oprimen! Las iras caerán siempre contra los ricos y opulentos burgueses por su egoismo e intransigencia.

### Un noble gest

Per a en Climent Vilaldach

- 1Ah, si jo fos ric, amb quin goig protegiría als homes de talent, als savis, als lluitadors pels més nobles ideals, als que esmercen llur vida pel bé de l'Humanitat! —

Si fos possible comptar-los, es trobarien a milers els homes que, intimament ben convençuts, ho han dit això, o ho han pensat, cada cop que han endevinat en el front rugós d'un lluitador els sofriments torturadors de la dèria que'ls volta i giravolta pel cervell, que vol escapar-se'n i que, per falta de medis, temen no poder donar-la al món per a que se'n gaudeixi. ¡Quantes vegades, al llegir el trist calvari de tots els grans homes que han llegat a l'humanitat el fruit de llur immens talent, ens ho havem dit també!

Però aquest desig tant noble, aquest lloable afany de protegir als que valen, sembla cosa certa que passa així que's gosa d'una posició que permetería realitzar tant bells ensomnis. No sembla sinó que'l diner siga una vena que privi de llegir en el front dels escollits les amargors d'una vida que's consum en l'impotencia, i que'l brill de l'or cegui als séus posseidors, que no solen veure les resplandors aurifiques que tot gran home té en el séu mirar, com si pels ulls volguessin traspuar les guspires del foc que abral·la llurs cervells.

Per cò es cas de repicar fort quan es troba un home que, com en Climent Vilaldach, ha sabut llegir en el brillejar dels ulls d'un séu il·lustre compatrici i ha tingut fè en les noves idees científiques que durant tota una vida han viscut recloses sota la testa calva d'un fill de la seva petita patria, de la blanca Cerdanya. Per çò és cas de festejar la conversió d'un nou creient, al qual la fè creadora ha fet dir-li, en un bell, en un noble gest: «Que a compte meu's vesteixi, amb les millors gales de la moderna tipografía, l'obra capdal del méu germà de patria.»

I el llibre d'en Dionís Puig, cerdà de socaarrel, ha sortit de les premses, esplèndidament imprès, gracies a la generositat d'en Climent Vilaldach, també fill d'aquella terra aspre, però tot noblesa, que's diu Cerdanya.

Per aquest sol fet, tots els que glatim per a enlairar els més grans prestigis de la nostra terra, cada cop que'l veurem passar, al senyor Vilaldach, amb el séu posat de bon burgès, haurem de recordar-nos que a la seva lliberalitat es deu que avui'l mon cientific conegui i estudii i discuteixi i fins critiqui, si's vol, la «Dinàmica atmosfèrica», que si no res més, és l'obra d'un català que ha consagrat tota una vida a l'estudi d'una de les més complicades rames de la ciencia.

A. G.



## escuelas

Con fecha 7 de los corrientes, el que suscribe elevó una instancia al Ayuntamiento llamandole la atención sobre las últimas disposiciones del Ministerio de Instrucción pública en virtud de las cuales, si un Ayuntamiento proporciona local adecuado para la graduación de sus escuelas, correrán a cargo del Estado los gastos de personal y parte del mate-

Como el local que ocupa la Escuela que actualmente desempeño, exige reparaciones de importancia, hice algunas manifestaciones interesando que el gasto que esto significa se invirtiera en otro local habilitándolo para establecer en él la graduación y trasladando allí mi Escuela, naturalmente, bajo mi dirección.

«La Comarca» del 26 del actual, publica un artículo, cuyo autor, que esconde su nombre bajo una R., no sería difícil averiguar, si éste fuera nuestro propósito, dado el sentido de algunos párrafos. En él se comenta mi instancia demostrando admirablemente la necesidad de construir nuevos locales escuelas y de graduar todas las existentes. Todo muy bien dicho y muy bien razonado. Es verdaderamente vergonzoso que otras poblaciones de menos potencia contributiva que Granollers, como Teyá, Masnou y muchas otras de la costa levantina, si no han podido graduar sus escuelas, por lo menos las han instalado en locales dignos, mientras nosotros nos vemos obligados a dar la enseñanza en una especie de cuadras que son una deshonra para la pobla-

Quiere el autor del artículo que nos ocupa, que en caso de no ser posible proceder a la graduación de todas las escuelas públicas, se forme un expediente para señalar el orden de preferencia para tal transformación y esto no se puede admitir bajo ningún concepto: en primer lugar, porque tal expediente podría ser la hoja de parra que encubriera alguna arbitrariedad, y en segundo término por no ser justo ni legal. No es justo, porque entre los locales escuelas más abandonados bajo todos conceptos desde tiempo inmemorial, aparte la escuela de párvulos, son los que están instalados en el caserón llamado vulgarmente El Hospital, donde los actuales maestros hacen esfuerzos sobrehumanos para ponerlos a la altura que merece el buen nombre de esta villa, siendo inútiles las peticiones de reforma que vienen haciendo desde el primer dia que ejercen el cargo. Este abandono hace que el nombre de tales escuelas vaya rodeado de una aureola poco brillante que aparta de ellas buena parte de concurrencia, en perjuicio de sus profesores, y si estos señores hasta la fecha vienen sufriendo las consecuencias de tal estado de cosas, justo es que sean ellos los primeros en gozar de una reforma tan beneficiosa para la enseñanza como la graduación de las escuelas.

Ademàs, en todas las oficinas en que se despachan asuntos que interesan al público, si quieren obrar con justicia, han de resolverlos por el mismo orden cronológico con que se presentaron, y como la primera demanda de graduación de escuelas fué la del que suscribe, ésta es la primera que se ha de resolver.

Y no es legal lo que propone el articulista de «La Comarca», porque en ninguna de las leyes, decretos y reglamentos vigentes en primera enseñanza, se establecen reglas de preferencia cuando se quiere graduar alguna de las escuelas de una localidad.

Para no abusar de la condescendencia del Director y lectores de La Opinión, terminaré este desaliñado escrito, concretando el pensamiento que me he propuesto desarrollar en las dos conclusiones siguientes:

- 1. Es de urgente necesidad la graduación de todas las escuelas públicas de esta localidad.
- 2. Caso de no ser esto posible, es de justicia que se dé preferencia a la que dirige el que suscribe.

Granollers 30 Julio 1913

Roque Grané Valls

### Del Ayuntamiento

#### Sesión del 26 de julio

Dando principio a la tarea que voluntariamente me he impuesto, con ánimo de dejar bien sentado el pabellón, empiezo con la reseña de la sesión de segunda convocatoria que celebró nuestro Ayuntamiento el sábado, 26

Abrela el señor Huguet, con asistencia de los concejales señores Paituví, Estrada Tardá, Riera y Jonch.

Como siempre ocurre, se empieza por el principio, que en este caso concreto no es más que la aburrida lectura del acta de la anterior, aprobándose con la misma naturalidad natural, de como quien oye llover.

Seguidamente léense dos comunicaciones (una primero la otra después), de dos aspirantes al cargo (con cargo a la caja) de Contador Municipal; nombrándose por unaminidad a D. Antonio Torrents, quien, a juicio de los señores del margen, reúne mayores y mejores aptitudes. Bueno.

Léese seguidamente un dictamen de la comisión de Hacienda sobre cuentas de personal.

El Sr. Jonch encuentra poco limpias las que afectan a limpieza pública, pidiendo quede por ocho días sobre la mesa para mejor poder estudiarlas y mejor discutirlas en la próxima sesión, no cejando en sus trece, a pesar de afirmar el Sr. Tardà que son más limpias que las calles y callejones de nuestra urbe.

Remacha el clavo el Sr. Paituví, quien, con la seriedad que el caso requiere, afirma que, a pesar de ser él presidente de la Comisión a que afecta el dictamen, no tenía noticia de tales limpiezas, digo, cuentas, por lo que también opta por pedir lo mismo que el Sr. Jonch.

Así se acuerda. Bueno también.

A continuación llega al salón, disparado y sudoroso, el Sr. Estrada y expone: Que debe exponer que no debiera tolerarse lo que sucede con las mujeres de vida alegre, ni con las casas de juego (así liso y llano) por resultar que con la libertad que circulan las primeras, pronto no sabremos quien es quien, y que con la otra libertad con que se están quietas las segundas, se las ve desde fuera, si no su sombra, los dados con que infringen; lo cual que resulta una completa inmoralidad.

El Sr. Jonch, llega más a lo vivo de la llaga, afirmando que quienes más obligados están a evitar el mal, frecuentan estas casas, no sabe

En fin, todos están conformes en que este estado de cosas no puede continuar, alegrándose el Sr. Riera de que al fin se toque el asunto, acordándose tomar serjas medidas llegando, si es preciso, hasta interesar del Gobernador Civil las necesarias medidas que no estén al alcance de la Alcaldía.

El Sr. Riera saca a colación el asunto del estacionamento de las aceras de la calle de Corró, no contestando nadie a sus palabras, hasta que por fin, después de meter y aun más, los dedos en la boca de los de la Comisión (que ya es meter) se decide el Sr. Jonch a decir algo; lo cual quemueve a hablar al Sr. Paituví, quedando, a petición del Sr. Riera, en que se autoriza a él mismo para que active estas obras.

Y, sin más por hoy, se levanta la sesión sin otros incidentes que relatar.

Max

#### Cronica local

Hemos recibido nuestros colegas «El Eco de Sitjes» y «La Tierra», de Pontevedra, con quienes gustosos establecemos el cambio.

Nuestro apreciado amigo don Dionisio Puig ha cedido al Centro Republicano Radical de esta villa varios libros para la biblioteca de dicho centro político.

También el señor Torras ha conseguido del Estado otra biblioteca para «La Unión Liberal»

Felicitamos a ambos señores por su laudable proceder en bien de la cultura popular.

Los días 8 al 10 del actual están señalados para el cobro de la contribución territorial.

Nuestro distinguido amigo el fabricante y concejal de nuestro ayuntamiento, don Francisco Torras Villá, tuvo la inmensa desgracia de perder a su hija María de la Asunción, que falleció en Barcelona, víctima de cruel entermedad.

El entierro, que tuvo lugar el jueves por la tarde, se organizó en la estación de Francia y fué una gran manifestación de duelo, patente prueba de la estima que en esta villa se tiene a la afligida familia Torras.

Reciba nuestro más sincero y sentido pésame.

Tocan a su fin las importantes obras que se efectúan en la sociedad «La Unión Liberal», para la instalación de las escuelas neutras, que se inaugurarán en breve.

A causa de la mala distribución de bombillas èléctricas y de la poca intensidad lumínica de los focos que hay colocados en varias bocacalles, Granollers está a obscuras. Además, hay calles que están verdaderamente abandonadas de la mano de la preocupada comisión de alumbrado.

Día tras dia esperamos el feliz parto o distribución que dará la diligente (?) comisión a esos miles de bugías que tan espléndidamente ceden las dos compañías de electricidad.

Con bastante concurrencia se celebró el domingo pasado un segundo partido de Foot-ball entre los equipos 3.º del Barcelona F. C., de la capital y el primero de esta localidad.

El partido resultó interesante y por demás instructivo para nuestros jugadores, pues el

team Barcelona desarrolló toda la tarde un juego magnífico de combinación y arte del buen jugar, que seguramente sabrán aprovechar los entusiastas jugadores de nuestra entidad local. La primera parte del partido resultó algo sosa, por ser absoluto el dominio del Barcelona. En la segunda, los nuestros apretaron de firme y bombardearon casi continuamente la puerta contraria.

El resultado fué de 3 goals a 1, a favor del «Barcelona».

Partidos como éste convendrían para enseñar y entrenar a nuestros jóvenes aficionados a tan higiénico sport.

Hoy comienza la fiesta mayor de La Garriga. En el teatro Círculo de Recreo se darán representaciones de zarzuela por la compañía que dirige el señor Santpere La parte musical correrá a cargo de la orquesta «La Moderna», aumentada con profesores de esta villa y de la capital, bajo la batuta del maestro señor Puig.

La sociedad «La Aluambra», de la referida población, levantará un lujoso entoldado en la plaza Mayor para dar los bailes y conciertos de costumbre, habiendo contratado a la orquesta «Unión Filarmónica» que dirige el señor Torelló.

Por hallarse los señores Barangé y Cunillera, alcalde y teniente de alcalde respectivamente, en uso de licencia, desempeña interinamente tan importante cargo el Sr. Huguet.

En el «Ideal Cine» hay anunciado para hoy, además de un extenso y espléndido repertorio de películas, el celebrado y aplaudido «Duo Mariné».

El jueves próximo pasado descargó sobre esta villa una fuerte tormenta, durante la cual cayeron varias exhalaciones, que causaron pequeños desperfectos en el convento de frailes franciscanos y en la Central de Electricidad.

Con las lluvias de estos días, la carretera, o sea las calles de Prim y Plaza del Ganado, han quedado en un estado verdaderamente lamentable, a causa de las zanjas y excavaciones que se han hecho, tanto por parte del señor Serra, como por la compañía del gas, cuyas obras se practican sin respeto a los árboles y sin apisonar bien el suelo.

Veríamos con gusto se procediese con más cuidado en estas obras.

El lunes próximo pasado circulo por esta villa la falsa noticia de que había muerto un párvulo debido a intoxicación, dando origen, la falsa noticia, a comentarios de mal género, por lo que comprendiendo la importancia que podría tener la bola, que avanzaba con asombrosa rapidez, y movidos por el espíritu de información que nos anima, nos apresuramos a adquirir los datos necesarios para el esclarecimiento de la verdad, interviuando para ello a las autoridades que deben tener conocimiento de tales hechos, resultando que no hubo tal intoxicación, sino que el párvulo de referencia falleció víctima de enfermedad natural, diagnosticada de bronconeumonía, cerciorándonos además de ello, examinando la correspondiente papeleta de defunción firmada por el autorizado médico D. Buenaventura Viladecans.

La formidable huelga de los obreros del arte textil no ha repercutido aun en esta villa, aunque es la creencia general de que mañana no se trabajará en nuestras fábricas, por secundar dicho movimiento los obreros granollerenses.

A todos hemos de recomendar mucho tacto y discreción.

#### Elixir Callol: Da fuerza y vigor

Telegramas recibidos en la oficina de Telégrafos de esta villa y detenidos por no encontrar a sus destinatarios:

De Barcelona: Gregorio Lozano, plaza Constitución, 1.

De Sabadell: Teresa Pascal, Goya, 11, 2.°, 2.°, Barcelona.

#### De Cardedeu

Con un lleno completo, lo cual puso de manifiesto los sentimientos de filantropía que animan a este pueblo y a los forasteros que en élveranean, se celebró el domingo pasado, en el salón-teatro del Círculo «El Recreo», por los aficionados al arte lírico-dramático de esta villa, una función dedicada al apreciable e infortunado joven don Francisco Pinedá.

Todos cuantos tomaron parte en dicha función se portaron como buenos, trabajando con buena voluntad, y sabido es que el que hace lo que puede y sabe no está obligado á más.

Celebramos de todas veras que la velada resultara todo un éxito y, aunque los precios eran sumamente baratos, suponemos se debid recaudar una cantidad regular.

Nos permitimos llamar la atención de las autoridades locales sobre la conveniencia de poner placas en ambos extremos de la calle de la Carretera que indiquen la lenta marcha con que deben correr los autos de tránsito por discha vía; con lo cual, si es que además de ponerla se hicieracumplir tal ordenanza se evitaría el peligro de atropellos a que están expuestas criaturas y personas mayores, y las densas nubes de polvo que levantan, al pasar como furias.

Reinando como reina tanta actividad y competencia en los dos Centros recreativos aquí existentes, para organizar una fiesta mayor digna de esta Villa y que deje recuerdos imperecederos, podría preparar cualquiera de ambos centros, (sencillamente el que tuviera más gusto artístico, más elementos y más bríos), un espectáculo teatral nocturno al aire libre. Precisamente hay el fresco y espacioso sitio de «La Sarreta» que vendría como de perlas.

Así, además de rendir culto al verdadero arte que tanto contribuye a educar a los pueblos, se desterrarían los vulgares y sempiternos números de que se suelen componer los programas de las fiestas mayores.

Conque, señores organizadores; un poco de inspiración y buena voluntad y a ello.

De todas maneras ya tenemos descontado que harán oídos de mercader. ¡Somos tan poca cosa para dar ideas!...

Decimos que podría acometer empresa digna de tanta loa, como lo sería la realización de un espectáculo como el indicado, el centro que tuviese más sentimiento de arte y fuese más valiente, ya que proponer una fusión, en cualquier sentido que fuese, lo reputamos utópico.

El Corresponsal

Imp. Garrell : Granollers



# ESTEBAN C

Calidad superior : Especialidad en pastas finas

EXPORTACIÓN A PROVINCIAS

CALLE DE PRIM, 87

GRANOLLERS

Tocineria: Almacén de Granos Comestibles: Carbones de todas clases

Arroces : Azúcares, Jabones Barangé Aceites Regás

VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR

TORRUELLA

Plaza de San Juan. 1

CARDEDEU

-Gran bazar

Siglo XX

ROPAS HECHAS PARA CABALLEROS

BARCELONA CALLE DEL HOSPITAL, 1 y 3

3-1 (V) R

CALLE DE FERNANDO, 42 : BARCELONA

Sastreria para caballeros, señoras y niños GÉNEROS GARANTIDOS ❸ PRECIOS MÓDICOS

LA AGRÍCOLA ESPANOLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS REUNIDOS Autorizada por R.O. de 25 Abril 1912

Capital social: Capital desembolsado: 1.000,000 ptas. 325,000 ptas.

Seguro de cosechas contra el pedrisco. Seguro contra la muerte y robo del ganado caballar, mular, asnal, bovino, y especial de cerda, lanar y cabrío y transporte del mismo.

REPRESENTANTE

CLAUDIO SOLANES

Obispo Grivé : GRANOLLERS

(Autorizado por la Comisaría general de Seguros)

JABONES

Hijos de E. Barangé

FÁBRICAS EN Granollers, Gerona Barcelona-Sans

GALLETAS Y BIZCOCHOS

PLAZA CONSTITUCIÓN, 28-GRANOLLERS

hampagn

Casa fundada en el año 1904

EPERNAY

REPRESENTANTES

J. CUNILLERA e HIJO

MIMINTALL

PELAYO, 32 - BARGELONA

GRANJA VENDREI

CALLE RICOMA, 62

GRANOLLERS

LECHE DE VACA GARANTIZADA

«La leche de vaca de la GRANJA VENDRELL reúne todas las condiciones necesarias de nutritividad y absoluta pureza, así para la diaria alimentación de niños y adultos, tanto en estado de salud como de enfermedad. Por su cualidad de «leche esterilizada» es absolutamente indispensable para el sostenimiento en las enfermedades infecciosas en general si que también en la alimentación de los niños atrasados, anémicos y pre-tuberculosos.»

SE SIRVE A DOMICILIO, mañana y tarde, en botellas precintadas, como garantía de su pureza y de su valor alimenticio